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Триумф советской науки
Е Г О Д Н Я  праздник. 
И не только совет
ские люди —  весь 
мир отмечает его, 
этот большой день 

планеты Земля —  
День космонавтики, 

с:-:-: : :-: :-.-.-.- м ы  пр а з д и у  е м 
День космонавтики, 

напоминающий всему человече
ству о великом подвиге социа
листической Родины, вот уже 
шесть лет успешно штурмую
щей Вселенную, о первом космо
навте, проложившем трассу к 
звездам.

Этим первым космонавтом 
был Ю рий Гагарин. 108 минут 
провел он в космосе. 108 исто
рических минут. заставивших 
человечество тревожиться и 
восхищаться, потрясших мир, 
запомнившихся на века.

А  вслед за Гагариным взле
тел к звездам Герман Титов. 
Уж е не 108 минут— почти двад
цать пять с половиной часов 
провел он в холодных далях зве
здного океана, совершив 17 с 
половиной витков вокруг земно
го шара. А  вслед за Титовым от
правился в космос Андриян Ни
колаев. У ж е  не 25, а 95 часов 
летал он в космосе, и не 17 с по
ловиной. а 64 раза облетел во
круг Земли! А  за ним помчался 
в заоблачную ввысь Павел Попо
вич. прошедший рядом с «Восто
ком-2» около двух миллионов 
километров.

Но подвиг Гагарина, Тито
ва, Николаева. Поповича —  это 
не подвиг одиночек. Его делят 
они с тысячами и тысячами 
других, ибо то, что свершили 
эти отважные сыны Отчизны, 
было подвигом больших коллек
тивов советских ученых, кон
структоров, инженеров, рабо
чих. создавших космические 
корабли и многоступенчатые ра
кеты. оснащенные двигателями 
фантастической мощности.

Случайно ли, что именно на
шей Родине оказалось под силу 
построить такие корабли? С лу 
чайно ли. что именно Советская 
страна стала пионером в освое
нии космоса? Нет! Чтобы до
биться полной победы человека 
над природой, нужны огромная 
индустриальная мощь, невидан
ный размах науки, техники и 
производства. Советский строй, 
принесший народам счастье 
творчества, явился надежной 
стартовой плошадкой космиче
ских кораблей. На их борту свер
кает алая пятиконечная звезда, 
и теперь всему миру известно, 
что эта звезда —  самая яркая 
во всей Вселенной, что только 
ей по плечу летать выше и 
дальше всех...

В  изучении советскими людь
ми космоса, в штурме Вселен
ной, словно в чистом, прозрач
ном озере, отражены огромные 
успехи нашей советской науки. 
Друзья радуются им, недруги 
вынуждены их признать.

Они, наши успехи, наглядны. 
Они ярко воплощены в кораб
лях, которые советский народ 
посылает в космос.

Для космического корабля 
нужна сверхпрочная сталь. Та
кую  сталь раньше не плавил 
ни один мартен, советский на
род создал ее. Для космическо
го корабля необходимы жароус
тойчивое стекло, разумные при
боры, автоматические устрой
ства. способные выполнять лю
бые приказы с Земли. Наши уче
ные создали все это. «Радиоэлек
троника, будучи основой всех 
систем автоматического управ
ления ракетой и кораблем, —  
рассказывает летчик-космонавт 
Андриян Николаев. —  в то же 
время связывала нас с Роди
ной на расстоянии многих де
сятков тысяч километров. М е
ханика и автоматика обеспечи
вали точный полет по заданной 
траектории. Химия подарила 
горючее, обеспечившее фанта
стическую мощность могучих 
двигателей ракет. Строительная 
механика позволила решить 
сложную задачу прочности при 
минимальном весе конструк
ции...».

В  любой отрасли советской 
науки достигнут огромный про
гресс. Советские ученые на
правляют свои великие дости
жения на службу народу. Био
логи, медики, физики, химики, 
математики, астрономы —  все 
они вносят достойный вила л в 
выполнение начертанных X X I I  
съездом партии величествен
ных задач, в строительство ком
мунизма.

Успехи советской науки на
правлены на дело мира. М ы  по
коряем космос. М ы  все дальше 
проникаем в глубины звездного 
океана. И  делаем мы это для 
блага всего человечества. В  ос
воении космоса заинтересованы 
все народы мира. Вот почему 
советские люди с удовлетворе
нием отмечают, что ученью двух 
великих держав —  С С С Р  и 
С Ш А  заключили соглашение об 
исследовании и использовании 
космического пространства в 
мирных целях.

- В  единой братской семье со
ветские народы строят комму
низм. вместе идут они на 
штурм Вселенной. «М ечта о 
покорении космоса —  действи
тельно величайшее из вели
чайших мечтаний человека. М ы

гордимся тем, что 
эту мечту, эту сказ
ку сделали былью 
советские люди».

Эти слова Никиты 
Сергеевича Хрущева 

= = = = =  наполняют гордо
стью сердце каждого тружени
ка социалистической Родины. 
И  партия наша сегодня с благо
дарностью обращается к сво
ему народу со словами Перво
майского призыва:

—  Слава советским ученым, 
конструкторам, инженерам, тех
никам и рабочим —  создате
лям замечательных космиче
ских кораблей!

Слава доблестным советским 
космонавтам!

Советские космонавты —• Герман Титов, Юрий Гагарин, Павел Попович, Андриян Николаев.
Фото А. Моклецова. Агентство печати Новости. К

МЫ Б У Д Е М  Н А  Д Р У Г И Х  П Л А Н Е Т А Х !
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ГАГАРИН
Два года назад человек впервые 

вышел на просторы Вселенной. Эта 
высокая честь выпала мне. Но пер
вооткрывателем космоса мог стать 
любой другой из моих товарищей- 
космонавтов.

Появление человека во Вселен
ной — историческая закономер
ность. Не случайно и то, что пер
вым на орбиту вокруг Земли вы
шел советский корабль-спутник с 
советским человеком на борту.

Этот полет был новой победой 
нашей общественной системы, от
крывающей перед людьми науки и 
труда безграничные просторы для 
творческих дерзаний.

12 апреля 1961 года я впервые 
взглянул на родную землю со сто
роны. С тех пор прошло два года, и 
первая космическая тропа вокруг 
земли стала широкой дорогой, по 
которой вели свои корабли Герман 
Титов, Андриян Николаев, Павел 
Попович, наши американские кол
леги летчики-космонавты. Герман 
Титов и особенно участники много
суточного группового полета Анд
риян Николаев и'Павел Попович 
доказали возможность нормальной 
жизнедеятельности и полной рабо
тоспособности при длительных по
летах в космосе.

За два последних года изучения

космоса наука получила большой 
объем знаний о Вселенной.

Подготовка летчиков-космонав- 
тов теперь основана не только на 
теоретических предположениях, но 
и на опыте, который был получен 
во время первых путешествий во
круг Земли.

Космонавт должен быть не 
только хорошим пилотом, но и 
штурманом, инженером, ученым- 
исследователем. Я и Герман Титов 
сейчас учимся в Военно-воздушной 
инженерной академии.

Советская наука и промышлен
ность создали великолепные кораб
ли-спутники «Восток», отличающие
ся большой надежностью и комфор
том. Все они приземлились точно 
в заданном районе.

Наступит день, когда космиче
ские корабли понесут человека к 
другим небесным телам. Первым из 
них, вероятнее всего, будет самое 
близкое к нам небесное тело — 
Луна. Трудно пока представить, 
как будет происходить дальнейшее 
освоение космического простран
ства. Возможны ли старты к дру
гим планетам с Земли? Или, может 
быть, в дальнейшем выяснится, что 
для осуществления таких полетов 
потребуются более крупные кораб
ли, запуск которых со скоростями, 
превышающими вторую космиче
скую, возможен только с помощью 
мощных многоступенчатых ракет.

Какие бы технические трудности 
ни вставали перед наукой и техни
кой, я не сомневаюсь, что человек

станет
стемы.

хозяином солнечной си-

ГЕРМАН

Т И Т О В

Вскоре после полета в космос 
мне довелось побывать в некото
рых странах мира. Иные из них 
были мне уже знакомы: я видел их 
из иллюминатора своего космиче
ского корабля. Тогда, в памятный 
для меня день 6 августа 1961 года, 
они, естественно, казались с косми
ческой орбиты маленькими. А вся 
наша планета великолепна.

Пусть она сохранится такой кра
сивой в веках! Пламя военных по
жаров и взрывы ядерных бомб не 
должны, как дамоклов меч, висеть 
над человечеством. Люди Земли хо
тят жить в мире и дружбе.

Когда я был в Соединенных 
Штатах Америки, мне приятно бы
ло слышать от американского аст
ронавта Джона Гленна его искрен
ние и добрые слова о советских 
космонавтах. Он сожалел о том, 
что американцы отстают от нас в 
области полетов человека в кос
мос.

В будущем люди, конечно, до
стигнут Луны, Марса, Венеры и 
других планет. Но, как и в первых 
полетах вокруг Земли, впереди кос
монавта полетят разведчики-авто
маты, такие, как станция «Луна-4».

Радостно, что научное сближение

двух великих держав, осваиваю
щих сейчас космос, — СССР и 
СШ А — уже началось. Все мы 
с огромным удовлетворением встре
тили сообщение о соглашении, до
стигнутом недавно между учеными 
СССР и США об исследовании и 
использовании космического про
странства в мирных целях.

Космос должен быть нашим, об
щим. Он нужен человеку не ради 
простой любознательности, страсти 
к путешествию в неведомое или к 
приключениям. Человечество всег
да шло вперед, думая о судьбах 
своих и нуждах своих, о своем 
счастье, думая о лучшем будущем 
своих детей, своей страны, своего 
народа.

АНДРИЯН 
Н И К О Л А Е В  

И ПАВЕЛ 
П О П О В И Ч

С глубокой древности мечтают 
люди о космических путешествиях. 
Еще античные писатели отправляли 
героев своих произведений на Л у 
ну. Правда, мечта фантастов пол
ностью пока не сбылась: человек
еще не ступал на другие небесные 
тела. Но этот исторический момент, 
видимо, скоро наступит.

Полеты Юрия Гагарина, Германа 
Титова и наш полет на советских 
кораблях-спутниках типа «Восток» 
доказали возможность длительных 
космических путешествий. (Приме
чание редакции: Андриян Николае 
ев превысил расстояние от Земли 
до Луны в семь раз, а Павел Попо
вич — в пять раз).

Советские ученые и инженеры 
создали отличные материалы, из 
которых делаются корабли. »

Нам были созданы максимальные 
удобства. Пока еще космические 
полеты требуют от человека боль
шого напряжения сил и энергии, но 
советские ученые продолжают со
вершенствовать конструкции кос
мических кораблей.

Трудно даже представить уро
вень развития «космической» нау
ки через 20, 30, 40 лет. В  беседах 
друг с другом мы, летчики-космо
навты, часто фантазируем, стара
емся представить, какими станут 
космические трассы в ближайшие 
десятилетия. В солнечной системе 
появятся крупные автоматические 
станции-спутники, наблюдатель
ные пункты на планетах, обитаемые 
искусственные планеты. Земля ста
нет столицей солнечной системы. 
Она будет связана незримыми ни
тями не только с окружающим ее 
миром Солнца, но и с далекими 
космическими цивилизациями.

Советские космонавты счастливы, 
что начало осуществления этой за
ветной мечты человечества выпало 
на их долю. (А П Н ).

ПОСВЯЩАЕТСЯ ДНЮ КОСМОНАВТИКИ
М О СКВА. 10 апреля. (Корр. 

ТАСС) В  Доме ученых состоялся ве
чер, посвященный Дню космонавтики.

От имени «небесных братьев» 
участников вечера поздравил со 
знаменательной датой Герой Совет
ского Союза космонавт подполков
ник Г. С. Титов.

Об огромном значении первого в 
мире полета человека в космос гово
рил академик Н. М. Сисакян.

Участникам вечера был показан 
Фильм Центрального телевидения 
«Земля —  космос —  Земля».

М О СКВА . 11 апреля. (Корр. 
ТАСС). Торжественный вечер.

священный Дню космонавтики, 
устроенный Главным политическим 
управлением Советской Армии и Во
енно-Морского Флота, открыл гене
рал-майор авиации Н. В. Чугунов.

На вечере выступил Юрий Гага
рин. Первого космонавта сменил на 
трибуне космонавт-3 — Андриян Ни
колаев. Профессор В. И. Яздовский 
сообщил о важных научных резуль
татах в изучении космоса за минув
шие два года.

С рассказом о космонавтах, их 
учебе и нелегком труде выступил 
Герой Советского Союза генерал- 

по- лейтенант авиации Н. П. Каманин. 
* * * * * * * * *  □

Ш и р и т с я  предмайское соревнование
ОТЛИЧИЛИСЬ НА СЕВЕ

Г О Р И И С К О Е  П Р О И З В О Д С Т В Е Н Н О Е  У П Р А В Л Е Н И Е

Трактористы Кодисцкарского плодово-овощного совхоза Ф . Чи- 
тишвили и Г . Саламашвили, перевыполняя дневные нормы, за три 
дня засеяли горохом 51 гектар.

В  Кавтисхевском молочно-овощном совхозе идет сев кукурузы. 
Трактористы Д. Джанджалашвили, Ш . Нацвлишвили и В . Мухигу- 
лашвили, значительно перевыполняя дйевные нормы, засеяли этой 
культурой за день 50 гектаров.

Тракторист этого же совхоза И. Джананашвили засеял кукуру 
зой квадратно-гнездовым способом 10 гектаров при дневной норме 
7 гектаров.

М А Я К О В С К О Е  П Р О И З В О Д С Т В Е Н Н О Е  У П Р А В Л Е Н И Е

Тракторист Е . Энделадзе из колхоза пос. Маяковоки на тра
кторе «Беларусь» ежедневно засевает горохом по 15 гектаров вме
сто 10 по плану.

Два года прошло с 
того дня, как Человек— 
советский человек — со
вершил полет в космос.
Два года прошло с тех 
пор, как бригада коммунистиче
ского труда слесарей-заготовщи- 
ков завода «Электроавтомат», ру
ководимая Гурамом Джахуташви- 
ли, включила в свой состав ге- 
роев-космонавтов — Юрия Гага- 
рина и Германа Титова.

Все обязательства, которые взя
ла на сёб'я бригада' в прошлом го
ду, с честью выполнены. Не до
пускать ни одного случая брей
ка, ни одного срыва в выполне
нии дневного задания, всемерно 
способствовать ритмичной работе 
конвейера и другие-г-остаются в 
силе и на этот год. В  прошлом го-

Если рядом герои

(В Т О Р О Й  В С Е С О Ю З Н Ы Й  
С Ъ Е З Д  Х У Д О Ж Н И К О В )

М О С К В А . 11 апреля. (ТА С С )
В  Большом Кремлевском Двор 
це. где работает I I  Всесоюз 
ный съезд художников, продол 
жаю тся начавшиеся вчера пре 
ния по отчетному докладу прав 
ления. Творческая дискуссия 
идет по вопросам, поднятым в 
докладе, и касается, главным 
образом, программных задач, 
поставленных перед деятелями 
искусства на встречах творче
ской интеллигенции с руково
дителями партии и правитель
ства.

Внимание и забота партии, 
внимание всего народа к судь
бам развития искусства опреде
ляют линию работы съезда, под
черкивает О. Карташов (Куй бы 
шев). Делегат посвящает свое 
выступление выставочной дея
тельности нового правления Со
юза. Он предлагает поддержать 
и распространить опыт Сою
за х у д о ж н и к о в  Р С Ф С Р  в под
готовке тематических зональных 
выставок. Правление Союза XV-

СОЗДАВАТЬ ХУДОЖЕСТВЕННУЮ ЛЕТОПИСЬ 
С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В А  К О М М У Н И З М А
дожников С С С Р  отнеслось к 
этой инициативе без должного 
интереса, замечает он. А  ведь 
именно этот путь открывает 
самые большие возможности для 
раскрытия современной темы.

От имени пропагандистов ис
кусства съезд приветствует 
Н. Алексеев, декан народного 
факультета искусств, созданно
го при Архангельском педаго
гическом институте. Тов. Алек
сеев говорит о том, что пропа
ганда прекрасного еще не по
ставлена в нашей стране на 
уровне задач. выдвину т  ы х 
жизнью. Именно потому в А р 
хангельске при педагогическом 
институте третий год существу
ет народный факультет, готовя
щий лекторов и зкскурсоводов- 
общественников. Они работают в 
школах, читают лекции, ведут

кружки юных любителей искус
ства. Оратор рекомендует ново
му правлению Союза художни
ков распространить опыт архан
гельских искусствоведов-обще- 
ственников.

Р . Парсамян (Армения) ос
новную часть своего выступле
ния посвятил разоблачению аб
страктного. формалистического 
искусства Запада. Он назвал 
абстрактное искусство выраже
нием трагического одиночества 
художника в капиталистическом 
обществе.

Единство творческой работы 
и широкой пропаганды творче
ства художников —  в этом ора
тор видит основную задачу ра
боты Союза. Он критикует с 
этой точки зрения систему твор
ческих заказов и практику ор
ганизации выставок.

От имени кинематографистов 
страны съезд приветствует член 
президиума оргкомитета Союза 
работников кинемат о г р а ф и и 
С С С Р  Г. Александров.

— Задача всех родов идеологи
ческого войска. —  утверждает 
делегат Грузии А . Кутатела- 
дзе, —  борьба за партийность и 
народность советского искусст
ва. Ценность и значимость 
любого труда оценивается мерой 
его общественной пользы. Этот 
критерий оратор выдвигает как 
пробный камень истинного но
ваторства. Особое внимание тов. 
Кутателадзе обращает на пробле
му подготовки художников для 
промышленности. Сейчас, когда 
ни одна отрасль производства не 
может обойтись без художни
ка. необходимо самым серьез
ным образом поставить вопрос

о расширении сети специ
альных 1 художественных 
вузов.

Съезд приветствует пер
вый секретарь Союза мон

гольских художников Ням  Осо- 
рын Цултум.

Председатель правления Мо
сковского отделения Союза ху
дожников Д. Мочальскнй боль
шую часть своего выступления 
посвятил ■ ошибкам, допущенным 
правлением М О С Ха в идейно
воспитательной работе, и осо
бенно в организации выотавки, 
посвященной 30-летию М О С Х .

Корни наших общих ошибок, 
сказал он, состоят в том. что 
некоторые художники и искус
ствоведы потеряли правильный 
ориентир.

Оратор выразил уверенность 
в том. что московские худож
ники правильно воспримут кри
тику. ‘ 1

На утреннем заседании вы 
ступили ленинградский скульп
тор М. Аникушин, академик 
Академии художеств С С С Р  
В . Иогансон и другие.

Съезд приветствовал вице- 
председатель Союза польских 
художников Влодзимеж Бучек.

да в бригаде было 7 человек, а 
норму выработки они выполняли 
за 9. Сейчас бригада выросла— 
в ней уже 8 человек и работают 
они за десятерых. Члены бригады 
решили вновь завоевать вымпел 
комитета комсомола и завкома — 
«За высокую культуру производ
ства». В  1962. году бригада бра
лась выполнить план на 105— 110 
процентов, выполняла на 130— 140. 
В  этом 'году выработка доходит 
до 160 процентов. ■ ч

Ребята собрались дружные, 
любят свой завод, свое дело.

—  Г  ерои-космонавты, —  гово
рят слесари, — всегда рядом с 
нами. Они никому■' не дадут за
быть о своих обязанностях, под
нимают наш дух, нашу, рабочую 
гордость.

Все члены бригады пришли на 
завод или со школьной скамьи, 
или из армии. Теперь одни учат
ся в вечернем университете мар
ксизма-ленинизма, другие гото
вятся поступать в по'литехниче- 
ский институт. Бригадир учится 
на историческом факультете Го
сударственного университета...

Пост цеха ■ по содействию гос- 
партконтролю; «Комсомольск и й
прожектор», народные дружины-  
все это сфера деятельности чле
нов бригады.

И  сейчас, когда на заводе го
товятся к всенародному праздни
ку — к 1 Мая. бригада слесарей, 
где трудятся космонавты Гагарин 
и Титов, снова, как.и  всегда, — 
среди первых.

В ответ на Призывы
З Е С Т А Ф О Н И . (Корр. «За 

ри Востока»). Зима поздно да
ла знать о себе. В  марте погода 
закапризничала. Часто шли
дожди и снег. Но весна все-та
ки взяла свое.

■—  Лучшие сроки сева. —  
сказал начальник Зестафонского 
производственного управления 
Н. Самхарадзе, —  это первые 
числа апреля, но в некоторых 
колхозах к выборочному севу 
приступили еще раньше.

В  этом году зестафонцы сез 
кукурузы  проведут в основном 
рядовым гнездовым способом. 
Квадратно-гнездовой сев будет 
применен на нескольких сотнях 
гектаров, где есть возможность 
обрабатывать посевы способом 
комплексной механизации.

Первыми к севу кукурузы 
приступили в колхозе имени 
Махарадзе села Табакиани. На 
севе отличились бригады М. Пе-

радзе и К . Абжандадзе, кото 
рые дневные задания выполни 
ли на 200 процентов. •.

—  В  ответ на Первомайские 
призывы Ц К  КП С С , сказал 
председатель колхоза Д. Пера- 
дзе, —  мы решили сев кукуру 
зы  закончить за 20 'рабочих 
дней и обязуемся получить 
каждого гектара 40 центнеров 
зерна.

Сев кукурузы  начали и кол 
хозники села Цкалап о р е т и 
Бригада И. Гвритадзе предпо 
лагает закончить'сев за 15 ра 
бочих дней.

К  выборочному севу кукуру 
зы  приступили и в других кол 
хозах. В  производственное уп 
равление поступают радостные 
вести: старт взят успешно, ку 
курузой засеяны первые сотни 
гектаров, закладывается осно 
ва высокого урожая.



НА ЗА Н Я Т И И  К Р У Ж К А  
ПО И ЗУ Ч ЕН И Ю  

К О Н К РЕТ Н О Й  ЭКО Н О М И КИ Э К О Н О М И К А  И И Д Е О Л О Г И Я
Д О Н А Ч А Л А  занятий вре

мени оставалось еще мно
го, но пропагандист круж 

ка по изучению конкретной эко
номики Сухумской кондитер
ской фабрики —  Клара А ле
ксандровна Тодуа уж е  деятель
но готовилась к  ним. Она по
удобнее разместила изготов
ленные ею диаграммы, акку 
ратно разложила газетные и 
журнальные вырезки, относя
щиеся к теме, еще раз внима
тельно просмотрела записи в 
конспекте. Когда собрались 
слушатели —  начальники це
хов, отделов и  служб, —  она 
была готова к  занятиям.

Клара Александровна начала 
занятие с краткого обзора важ 
нейших событий внутренней и 
международной жизни. Затем 
перешла к основной теме: «Про
изводственные фонды предпри
ятий». Закончив изложение, она 
попросила слушателей выска
заться по теме.

Первой взяла  слово инженер-

технолог фабрики Лидия Сер
геевна Парсаданова. Коротко 
рассказав о значении основных 
фондов промышленных пред
приятий и отметив, что социа
листическая система хозяйства 
обеспвнивает непрерывный рост 
основных и оборотных фордов и 
что это является материальным 
условием неуклонного повыше
ния производительности труда 
и увеличения объема произво
димой продукции, она обосно
вала это теоретическое положе
ние примерами из практики 
своего предприятия. Так, на
пример, если в 1933 году фаб
рика выпускала 200 тонн кон
дитерских изделий, то в 1962 
году —  2.000 тонн. На конкрет
ных примерах своего предприя
тия тов. Парсаданова дала 
определение основных и обо
ротных фондов.

Продуманным и содержа
тельным было выступление 
бригадира карамельного цеха 
Трофима Филипповича Башма-

нова. Сперва он процитировал 
то место из Программы КП С С , 
где указывается на необходи
мость дальнейшего совершен
ствования техники и лучшего 
ее использования, затем рас
сказал о решениях ноябрьского 
Пленума Ц К  КП С С , открывше
го новые возможности Для мак
симального ускорения техниче
ского прогресса, широкого ис
пользования в народном хозяй
стве новейших достижений на
уки и техники.

Один за другим в беседу 
включились почти все слуша
тели. Вопросам амортизацион
ного фонда и нормам аморти
зации посвятили свои выступле
ния нормировщица Антонина 
Бородачева и бухгалтер В а 
лентина Дудина.

Подводя итоги занятия, про
пагандист подчеркнула, что 
изучение этой темы позволяет 
лучш е уяснить громадное зна
чение эффективного использо

вания материальных ресурсов.

которыми располагает пред
приятие. Тут ж е  она уточнила 
отдельные неточные формули
ровки слушателей, дополнила 
их выступления. Она напомни
ла слушателям о том высоком 
обязательстве, которое взял 
коллектив фабрики —  добить
ся в 1963 году присвоения 
предприятию звания коллекти
ва коммунистического труда.

Пример работы кружка кон
кретной экономики на конди
терской фабрике свидетель
ствует о том, что экономическая 
учеба повышает инициативу ши
роких масс трудящихся в разви
тии производства. Так, при изу
чении предыдущей темы, где шел 
разговор о планировании про
изводственной деятель н о с т и, 
слушатели во время дискуссии 
подняли вопрос: почему конди
терская фабрика получает
фруктовое пюре из других го
родов и областей Советского
Союза, в то время как такое же 
пюре изготовляется на Сухум

ском консервном заводе и вы 
возится за пределы республи- 
киТ Один из слушателей поднял 
вопрос об использовании в кон
дитерской промышленности хур
мы. Из нее можно было бы из
готовлять пюре для начинки 
различных видов карамелей.

Предложения учас т н и к о в
кружка сейчас изучаются.

По просьбе кружковцев на 
одном из недавних занятий 
был заслушан доклад экономи
ста фабрики Лидии Васильевны 
Гайдук о техпромфинплане пред
приятия за 1962 год. Слу
шатели обратили внимание на 
недопустимое затягивание сро
ков составления плана. В  прош
лом году он был подготовлен 
лишь к концу первого полуго
дия. Составление техпромфин- 
плана на текущий год также за
держивается.

Изучение экономической тео
рии в тесной связи с жизнью 
помогает людям правильно мыс
лить и действовать, искать и

находить резервы ро
ста на каждом уча
стке. Коллектив Су
хумской конди т е р- 
ской фабрики по ито
гам работы в четвер

том квартале завоевал переходя
щее Красное знамя Сухумского 
горкома партии и исполкома го
родского Совета депутатов тру
дящихся. Хорошо начат фабри
кой и 1963 год.

Сухумские кондитеры едино
душно поддержали призыв моск
вичей и ленинградцев и реши
ли включиться в борьбу за до
срочное выполнение плана 1963 
года. Они взяли обязатель
ство —  к 25 декабря выполнить 
годовой план и дать сверх пла
на 50 тонн кондитерских изде
лий.

Конкретная и целеустремлен
ная экономическая учеба помо
жет кондитерам обогатить свов 
знания и еще активнее труд»* 
ться.

А. ИОМЕТОВ, 
член методического совета До
ма политического просвещения 
Абхазского обкома и Сухум
ского горкома КП  Грузии.

С о в е щ а н и е  
по и д е о л о г и ч е с к и м  

в о п р о с а м
К У Т А И С И , 10. (ГрузТА Г). В  

Кутаисском доме политического 
просвещения состоялось город
ское совещание представителей 
творческих организаций. Совеща
ние открыл второй секретарь К у 
таисского горкома партии С. Пха- 
кадзе.

С докладом «Встреча руково
дителей Коммунистической пар
тии Советского Союза с деятеля
ми литературы и искусства нашей 
страны и задачи творческих ор
ганизаций Кутаиси» выступил 
первый секретарь Кутаисского 
городского комитета К П  Грузии 
Ш . Кобахидзе.

На совещании выступили секре
тарь Кутаисского городского отде
ления Союза писателей Грузии 
Д. Квицаридзе, художественный 
руководитель драматического теат- 
‘ра имени Л. Месхишвили народ
ный артист С С С Р  А . Васадзе, ху
дожник А . Чоговадзе, педагог
В. Кутателадзе, заведующий идео
логическим отделом Кутаисского 
горкома партии В. Джавелидзе н 
другие.

Выездное заседание Бюро Ц К  КП Грузии 
по руководству сельским хозяйством

ЗУГД И Д И . (Корр. «Зари Во
стока»). Вчера в Ингирском чай
ном совхозе-фабрике состоялось 
выездное заседание Бюро Ц К 
КП  Грузии по руководству сель
ским хозяйством. Для участия в 
его работе были приглашены 
секретари парткомов и началь
ники Зугдидского, Цхакаевского 
и Гегечкорского производствен
ных управлений, директора чай
ных совхозов, механизаторы.

С докладами по вопросу «Об 
итогах испытания чаесборочных 
машин в 1962 году и готовно
сти механизмов к сбору урожая 
1963 года» выступили директор 
Ингирского чайного совхоза-фаб
рики С. Эбралидзе и механиза
тор-инженер этого же совхоза 
А. Шулая.

В обсуждении вопроса приня
ли участие главный агроном сов
хоза-фабрики Р . Давитулиани, 
научный сотрудник Научно-иссле
довательского института чайной 
промышленности Н. Ткешелашви- 
ли, начальник конструкторского 
бюро Г. Гордезиани, конструк
тор Ш. Кереселидзе, секретарь 
парткома Зугдидского производ
ственного управления А. Кварц- 
хава.

На заседании Бюро обсужда
лись также вопросы, связанные с 
освоением засушливых земель 
Колхидской низменности и экс
плуатацией мелиоративной сети, 
ходом весенних работ на чайных 
плантациях.

С докладами по этим вопро

сам выступили министр водного 
хозяйства Грузинской ССР Г. Ко- 
булия и заместитель министра 
производства и заготовок сель
скохозяйственных продуктов рес
публики М. Долаберидзе.

На заседании Бюро выступил

секретарь Ц К  КП Грузии, предсе
датель Бюро ЦК КП  Грузии по 
Руководству сельским хозяйством 
тов. 111. Чануквадзе.

По обсужденным вопросам 
Бюро приняло соответствующие 
решения.

ПАРТИЙНАЯ ХРОНИКА
С А М ТРЕД И А . (Корр. «Зари 

Востока»). Самтредский промыш
ленно-производственный партком 
создал внештатный отдел по тех
ническому прогрессу и внедрению 
передового опыта.

По инициативе внештатного от
дела недавно проведено интерес
ное мероприятие. В  клубе Сам- 
тредской шелкомотальной фабри
ки состоялась встреча передови
ков производства и рационализа
торов предприятий легкой про
мышленности.

• • •
Т КИ  БУЛ И . (Корр. «Зари Во

стока»). На днях бюро Ткибуль- 
ского промышленно-производ
ственного партийного комитета 
обсудило вопрос об ускорении ра
бот по углублению шахты имени 
Орджоникидзе.

Бюро парткома приняло по об
сужденному вопросу конкретное 
решение.

• • *
М А Х А РА Д ЗЕ . (Корр. «Зари 

Востока»). Недавно здесь состоя
лась экономическая конференция,

проведенная парткомом Махара- 
дзевского производственного кол
хозно-совхозного управления.

На конференции были прочита
ны доклады на темы: «Экономи
ческое образование кадров—важ
ный фактор в деле успешного 
осуществления решений ноябрь
ского Пленума Ц К КПСС» и «Зна
чение экономического закона рас
пределения по труду в обществен
ном производстве».

Новоселы нередко ж а
луются на плохое каче
ство жилья. В  этом деле 
многое, конечно, зависит 
от строителей. Есть немало и так 
называемых объективных причин, ме
шающих работать ритмично, без рыв
ков в течение всего года, что, в ко
нечном итоге, и определяет качество 
домов.

Но есть одна, главная причина, из- 
за которой работу строительных ор
ганизаций «лихорадит» вот уже в 
течение нескольких лет. И если 
устранить ее, то сравнительно легко 
будет избавиться от всех остальных. 
Корень зла — в неправильном плани
ровании, то есть в составлении и ут
верждении годовых планов работ 
Госпланом республики.

В  чем же выражаются пороки пла
нирования? Прежде всего, в несвое
временности составления и утверж
дения годовых планов. В  лучшем 
случае они «рождаются» к концу 
первого квартала и в дальнейшем 
корректируются в течение всего го
да. Работники Госплана республики, 
и в частности его отдел капиталь
ного строительства, систематически 
«забывают» о том. что годовой план 
строительных организаций, состав-

Что мешает строителям?■  - —— —̂ -------
ленный на основании предваритель
но заключенных договоров и обес
печенный проектно-сметной докумен
тацией, должен быть готов и спу
щен строителям обязательно к нача
лу нового строительного года. Ина
че значительная часть плана стано
вится нереальной —  в титульные 
списки стройорганизаций зачастую 
вносятся объекты, по которым, вслед
ствие разных причин, фактически не
возможно производить работы. По
ложение усугубляется тем, что стро
ительные организации вынуждены 
гнаться за новыми объектами и за
бывать старые, уже начатые.

И, наконец, следует отметить сла
бую увязку капитального строитель
ства с планом материально-техниче
ского обеспечения, в результате че
го в течение всего года в планы 
вносятся многочисленные поправки и 
изменения.

Вот и получается, что первая 
четверть года у строителей уходит 
на «раскачку», а затем начинается 
лихорадочное наверстывание упу
щенного времени.

Обратимся к фактам.

- В  1962 году титульный список 
объектов «Главтбилстроя» «утря
сался» и утверждался добрую чет
верть года, и все-таки после этого 
только по жилищно-кооперативному 
строительству оказалось нереальных 
объектов на сумму 4,5 миллиона 
рублей, или свыше 15 процентов от 
годового плана работ.

Однако все это, к сожалению, не 
послужило уроком и не предосте
регло от повторения ошибок.

Прошло три с лишним месяца 1963 
года, а «Главтбилстрой» все еще не 
имеет окончательно утвержденного 
плана работ.

Между тем, предварительный план 
предусматривает возведение многих 
новых объектов. Насколько нереа
лен этот план, видно хотя бы из то
го, что «Главтбилстрой» до сих пор 
не имеет возможности приступить к 
строительству 36 объектов, имеющих 
годовое ассигнование 5.967 тысяч

рублей (18 процентов годового пла
на!) из-за задержки с освобожде
нием территории.

Полностью меняются количество и 
типы домов по проспекту Церетели. 
А ведь и они значились в первона
чальном плане на этот год.

И  в то же время на многие пере
ходящие с прошлых лет объекты 
до сих пор не хватает проектно
сметной документации, вследствие 
чего задерживается их окончание, 
срывается выполнение плана, а от
ветственность за это несут началь
ники соответствующих стройуправ
лений.

Можно ли ликвидировать непра
вильную практику планирования, в 
которой кроется основная причина 
неритмичной и подчас некачественной 
работы строителей? Не только мож
но, но и нужно. И  как можно ско
рее, не теряя драгоценного времени.

Б. Ц И Ц И Ш ВИ ЛИ .
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НА Р У С Т А В С К О М  
П Р О И З В О Д С Т В Е  
К А П Р О Л А К Т А М А

—  Д ля пуска цеха анола 
нужна очищенная вода! —  за
явили строителям химики.

—  Воду получите из очист
ных сооружений сегодня, в 
крайнем случае, завтра! —  сле
дует ответ строителей. И бы
стрыми темпами ликвидируют
ся  дефекты, которые были об
наружены на очистных соору
жениях.

Но чтобы обеспечить нор
мальную работу цеха анола.

Цех анола готов к пуску: хи-
• микн стоят у  машин. Хромони-
• кельные катализаторы загру- 
! жены  в контактные анпараты.
: Компрессоры подгото в л е н ы
: '  для приема* водорода. Проме- 
: жуточный бак ждет поступле

ния фенола из склада. В  пол-
| ной исправности насосы.

В  эти дни в 
пусковом цехе
часто можно
видеть главного 
инженера Рус- 
тавского азотнотукового заво
да Ивана Грдзелидзе, его заме
стителя по новой технике Г у 
рама Яш вили, начальника про
изводства капролактама Геор- 

; гия Дзаманашвили. Они на ме- 
: сте оперативно решают все 
: вопросы, связанные с пуском
I одного из самых крупных
• объектов особо важной стройки.
: Выяснилось, что на трубо-
: проводах замечается вибрация. 
: Причина? Не установлены фун- 
: даменты под упоры  трубопрово- 
: дов. Эти работы не были пред- 
: усмотрены в строительных чер-
• тежах. Представитель проект- 
| ной организации, который нахо- 
: дится в Рустави , предлагает 
: строителям «Химпромстроя»: 
: для устранения вибрации необ- 
: ходимо исправить ошибку, до-
II пущенную проектировщиками.
■ ” И начальник «Химпромстроя»
: Кирилл Уклеба подает коман- 
\ ду: «Сделать все необходимое». 
: В  течение одного дня были ус- 
: тановлены все десять фунда- 
: ментов под опоры трубопрово- 
:  дов.

Закончилось строительство корпуса циклогексанона-сырца Руставского производства капролактама. Н а 
с н и м к е :  аппаратчики Р. Циклаури (слева) и А. Гургенидзе проверяют один из участков корпуса перед 
пуском. Фото М. Квирикашвили.

Ц Е Х  А Н О Л А  Н А К А Н У Н Е  П У С К А
коллектив Руставского управ
ления «Металлургпрокатмон- 
таж » должен немедленно про
извести переобвязку компрес
соров и окончательно устра
нить вибрацию на трубопрово
дах. «Стройтермоиз о л я ц и я»  
должна изолировать феноль
ные линии и систему гидриро
вания №  1. Остались «хвосто
вы е» работы и у  сантехников. 
Это  —  отрегулирование бойле
ров и наведение порядка в бы
товых помещениях.

Большое оживление царит 
сейчас в складе фенола, кото
рый должен подать фенол в 
корпус циклогексанола-сырца.

В  полной готовности скЛад 
полупродуктов. Итак, эксплуа
тационники с минуты на мину
ту ждут желанной команды: 
«П устить цех!» Начнется тех
нологический режим освоения 
анола-сырца. Объект попро
щается со строителями «Х и м 
промстроя», монтаж н и к а м и  
Руставского управления «М е

та ллургпрокатмонтаж», «Пром- 
вентиляции», «Кавсантехмон- 
тажа», изолировщиками, спец- 
строевцами и другими.

Трудовой подъем царит и на 
других объектах особо важной. 
Работники Руставского управ
ления «Металлургпрокатм о н- 
таж » в корпусе получения кап- 
ролактама-сырца готовят смон
тированное оборудование и тру
бопроводы для комплексного 
опробования, монтируют спут
ники и обогреватели. Монтаж
ники производят комплексное 
опробование в корпусе готового 
продукта щ на холодильной 
станции.

Заметно усилились темпы 
работ и по расширению объек
тов азотнотукового завода, свя
занных с производством кап
ролактама. Монтажники уже 
завершили монтаж трубопрово
дов азота, аммиака, пара, деми
нерализованной воды, обвязку 
змеевиков, холодильника в 
корпусе №  451-а.

траняют недо
делки на амми- 
ачно - холодиль
ной установке и 
оформляют пе- 

эксплуатацию двух 
компрессоров.

Заканчиваются работы в на
сосной третьего оборотного 
цикла.

редачу вСейчас работники «Метал
лу ргпрокатмонтажа», « К  а в-
электромонтажа» и «Химпром
строя» вместе с химиками ус-

Б. М Ш В Е Н И Е Р А Д З Е  — начальник строительного участка 
«Химпромстроя» треста «Закметаллургстрой», 3. ГО ГИ Д ЗЕ  — 
мастер Руставского управления «Металлургпрокатмонтаж», Г. ГО- 
ГОЛ А Д ЗЕ  — технорук производства капролактама Руставского 
азотнотукового завода, М. З Е В  ЕЛ  ЕВ  — член объединенного шта
ба капитального строительства при парткомах АТЗ и ЗМС, Р. Б Е 
РИ Д ЗЕ  — корреспондент «Зари Востока».

от р е д а к ц и и :
«Работать согласованно» — так называлось сообщение «Пункта кон

троля», опубликованное в газете 4 апреля. В нем говорилось, что нередко 
по вине химиков задерживается монтаж оборудования. В сообщении при
водился такой пример: в главном корпусе цеха бисульфита аммония ра
ботники Орджоникидзевского управления «Металлургпрокатмонтаж» испы
тывают под давлением фаолитовые трубы. А они не выдерживают опрес
совки. Дело все в том, что Владимирский завод поставил химикам недо
брокачественные трубы. Поэтому УКС  АТЗ должен решить: заменить 
эти трубы другими или же уменьшить проектное давление.

В связи с этим член оперативной группы по пуску производства ка
пролактама К. Рубан сообщил редакции:

Руставские химики потребовали от завода-изготовителя прислать ка
чественные фаолитовые трубы взамен недоброкачественных. Кроме этого, 
химиками принято временное решение, которое позволит им ввести цех 
бисульфита аммония в намеченные сроки.

Обеспечить мир и спокойствие 
на границе Камбоджи

Некоторое время тому назад 
председатель Международной ко
миссии по наблюдению и контролю 
в Камбодже М. Л . Триведи (И н 
дия) информировал советского и 
английского председателей Ж е 
невского совещания 1954 года по 
Индокитаю о результатах рассле
дования вооруженных инцидентов 
на камбоджийско - южновьетнам
ской границе и просил двух пред
седателей предпринять необходи
мые меры для того, чтобы «поло
жить конец любому повторению 
нарушения границ Камбоджи».

В  связи с этим Советское пра
вительство обратилось к прави
тельству Великобритании с пред
ложением направить властям Ю ж 
ного Вьетнама совместное посла
ние двух председателей. В  этом 
послании приводились конкретные 
факты преднамеренных нападений 
вооруженных сил Южного Вьетна
ма на камбоджийскую территорию 
и содержался призыв к южновьет
намским властям— принять эффек

тивные меры к прекращению ка
ких-либо нарушений камбоджий
ской границы, уважать суверени
тет и территориальную неприкос
новенность Камбоджи. Однако пред
ложение Советского правитель
ства, направленное на смягчение 
напряженности в районе Юго-Во
сточной Азии, не нашло, к со
жалению, должной поддержки со 
стороны, правительства Великобри
тании. Нельзя не отметить в этой 
связи, что позиция, занятая в 
этом важном вопросе правитель
ством Великобритании, не может 
способствовать улучшению об
становки в этом районе, и, более 
того, есть основания опасаться, 
что она может лишь поощрить 
южновьетнамские власти на новые 
провокации против соседних го
сударств.

Ниже публикуется текст памят* 
ной записки Советского правитель* 
ства правительству Великобрита
нии.

Памятная записка Советского правительства 
правительству Великобритании

Советское правительство, в ка 
честве одного из председателей 
Женевского совещания 1954 года 
по Индокитаю, получило письмо 
председателя Международной ко
миссии по наблюдению и контролю 
в Камбодже от 2 ноября 1962 г., 
в котором выражается озабочен
ность в связи с нарушениями кам
боджийской территории и выра: 
жается просьба к двум сопред
седателям положить конец любо
му повторению нарушений границ 
Камбоджи.

Как  видно из материалов рас
следований, проведенных М К К , 
власти Южного Вьетнама про
должают свои агрессивные дей
ствия на камбоджийской границе, 
нарушая суверенитет и территори
альную неприкосновенность ней
тральной Камбоджи. Они органи
зуют на границах Камбоджи во
оруженные провокации, нарушают 
ее воздушное пространство. Пред
ставленные комиссией материалы 
показывают, что вооруженные си
лы Южного Вьетнама нападают на 
пограничные камбоджийские де
ревни, грабят и убивают мирных, 
ни в чем не повинных камбоджий
ских жителей.

Советское правительство, р уко  
водствуясь стремлением содейство
вать оздоровлению обстановки в 
Юго-Восточной Азии, неоднократ
но обращало внимание правитель
ства Великобритании на провока
ционные, агрессивные действия 
Южного Вьетнама и предлагало от 
имени двух сопредседателей пред
принять соответствующие меры.

Исходя из убеждения в том, что 
на двух председателях лежит важ 
ная обязанность следить за вы 
полнением Женевских соглашений 
по Индокитаю и не допускать дей
ствий, противоречащих этим сог
лашениям, Советское правитель
ство не может не принять во вни
мание призыв председателя М К К , 
выраженный в упомянутом выше 
письме, и предлагает, чтобы два 
председателя направили властям 
Южного Вьетнама послание, в ко
тором настойчиво призвали их пре
кратить провокационные действия 
на камбоджийской границе.

Правительство Советского Со
юза надеется, что правительство 
Великобритании согласится с вы
сказанными выше соображениями 
и со своей стороны осудит агрес
сивные действия Южного Вьетна
ма против нейтральной Камбоджи.

Ароматный грузинский чай. 
Его с одинаковым удовольстви
ем пьют на холодном Севере и 
в жарких республиках Средней 
Азии. С  кажды м  годом страна 
получает все больше и больше 
«зеленого золота». В  прошлом 
го д у  чаеводы Грузии достигли 
рекордного рубежа, намеченно
го на конец семилетки. —  со
брали более 170 ты сяч тонн 
чайного листа. Но  и это не пре
дел. Чаеводы могут ввести в 
действие два мощных резерва 
увеличения производства ч а я— 
повышение урожайностй и рас
ширение площадей плантации.

Безусловно, этими факторами

Э Л Р Я
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следует пользоваться одно
временно, но о последнем 
хочется поговорить более 
подробно.

К  1965 году площадь чай
ных плантаций в республике 
должна бы ть доведена до 70 
ты сяч гектаров. Это значит, что 
в период с 1959 по 1965 гг. на
до заложить 18 тысяч гектаров. 
Большие площади новых план
таций раскинутся в Абхазской и 
Аджарской А С С Р ,  в хозяйствах 
Зугдидского, Махарадзевского и 
других производственных управ
лений Западной Грузии.

Замечательных успехов доби
лись колхозы и совхозы А д ж а
рии. За четыре года семилетки 
они заложили 655 гектаров но
вых чайных плантаций при пла
не 435. Успешно справились с 
планом закладки плантаций 
чаеводы Зугдидского, Махара
дзевского и Цхакаевского про
изводственных управлений.

ЗАТЯНУВШЕЕСЯ „НОВОСЕЛЬЕ
Однако в целом по респуб

лике план закладки новых чай
ных плантаций за четыре года 
выполнен лишь на 88,8 про
цента. 1.825 гектаров так  и 
остались на бумаге. Особенно 
низкие показатели у  колхозов 
Абхазской А С С Р , которые при 
плане 1.030 гектаров заложили 
560, и у  колхозов Гегечкорско
го производственного управле
ния, заложивших только 146 
гектаров. Плохо поработали и 
хозяйства Самтредского, Цхал 
тубского, Сачхерского, М ая
ковского и Ланчхутского произ
водственных управлений.

Какие же преграды стояли и 
стоят на пути чаеводов? Пер
вая и основная причина сры
ва —  недооценка руководите

лями колхозов и производствен
ных управлений значения рас
ширения чайных плантаций. 
Они уклоняются от выполнения 
государственного плана, ссы 
лаясь на трудности с рабочей 
силой.

В  какой-то степени вина за 
недовыполнение плана ложится 
и на Министерство водного хо
зяйства республики, которое 
не обеспечивает своевременного 
и качественного проведения 
мелиоративных работ на пере
увлажненных землях, выделен
ных под чайные плантации. И 
происходит это потому, что 
очередность проведения мелио
ративных работ не увязывает
ся с планами закладки план
таций по производственным 
управлениям, а качество про

водимых работ никем не конт
ролируется.

Производственные управле
ния, колхозы и совхозы обяза
ны уже в нынешнем году лик
видировать имеющуюся задол
женность в выполнении плана 
закладки новых плантаций «зе
леного золота».

Специалистам хорошо извест
но, что соблюдение всех агро
технических требований при 
закладке чайных плантаций пре
допределяет высокую урожай
ность чайных кустов. Между тем, 
нередки случаи, когда планта
ции закладывают где попало и 
как попало, зачастую на пере
увлажненных землях, не обеспе
ченных соответствующей дре
нажной сетью. Не удивительно, 
что такие плантации гибнут. На

до решительно бороться со вся
кого рода нарушениями тре
бований агротехники при за
кладке плантаций.

Очень важно, чтобы при 
размещении новых плантаций 
были учтены возможности и 
особенности каждого хозяйст
ва. Большие площади чай
ных кустов необходимо «про
писывать» в тех хозяйствах, 
где имеются лучшие для куль
туры чая почвы и где рельеф 
местности позволяет эффектив
но использовать технику для 
механизированного возделыва
ния чая.

Ни в коем случае нельзя 
лишать молодые чайные план
тации должного ухода, остав
лять их без охраны и изгоро
дей.

м л  Следует так организовать 
• •  дело, чтобы куст был окру

жен вниманием и заботой.
Успехи, достигнутые чае

водами республики в прош
лом году, создали все предпо
сылки для решения еще более 
серьезных задач, в том числе 
и расширения площади чай
ных плантаций.

Нет сомнения, что в нынеш
нем году в чаеводческих хо
зяйствах справят «новоселье» 
много новых плантаций «зеле
ного золота».

П Д Ж О РБ ЕН А Д ЗЕ , 
главный инспектор-организатор 
Министерства производства и 
заготовок сельскохозяйственных 
продуктов Грузинской ССР, 
заслуженный агроном респуб
лики.
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СЛАВА ЗВЕЗДНЫМ ГЕРОЯМ!
Старшее поколе

ние наших читателей 
хорошо помнит ге
роическую эпопею, 
иогда семеро летчи
ков спасли экипаж 
ледокола «Челюскин», застряв
шего в арктических льдах. Среди 
летчиков был Николай Петрович 
Каманин. Тогда, тридцать лет на
зад, было учреждено звание Ге 
роя Советского Союза, и первой 
в стране удостоилась этого зва
ния отважная семерка летчиков.

Сейчас в Советском Союзе ты 
сячи людей разных профессий 
носят знак мужества и бесстра
шия —  Золотую .Звезду героя. 
Но интересно отметить тот ог
ромный путь, который прошли 
покорители неба за эти 30 лет. 
Первая семерка героев проло
жила воздушную трассу в А рк
тику на самолетах «АНТ-4»; 
нынешняя четверка героев про
ложила трассу в Галактику на 
космических кораблях.

Накануне Дня космонавтики 
наш корреспондент беседовал с 
одним из первых Героев Совет
ского Союза генерал-лейтенан-

На пороге новых свершений

ВОСХИЩЕН
Этими двумя словами можно охарактеризовать 

отклики во всех концах земного шара на беспример
ные полеты советских космических ракет.

Вот лишь несколько отзывов. Несколько из сотен ты
сяч, заполнявших страницы мировой прессы.

“Л Л Л Л "Л "Л "Л ‘-

Рис. А. Канделаки.

«Я  поражен тем, 
что им удалось сде
лать за такой корот
кий срок, какой они 
имели в своем распо
ряжении. Мне кажет
ся, что это замеча
тельное достижение. 
С точки зрения меж
дународного сотруд
ничества, факт запу
ска искусственного 
спутника Земли име
ет большое значение. 
Они сделали это, и 
сделали это первы
ми...»

Доктор Джозеф 
КАПЛАН, 

председатель амери
канского Националь
ного комитета по 
проведению Между
народного геофизи
ческого года.

«гВполне закономер
но, что именно в 
стране, где люди дей
ствительно свободны, 
где их ум может ши

роко развиваться, — 
именно в ней родил
ся человек, который 
первым в мире пре
творил в действи
тельность веко в у ю 
мечту о полете к 
звездам».

Газета «Руде Пра
во», Чехословакия.

«Первый человек в 
космосе! Замечатель
ный этап прогресса 
и человеческой отва
ги».

Дж. ГРО НКИ, 
президент Итальян
ской республики.

«Это грандиозно/ 
Что можно к  это чу 
прибавить? Трудно 
быть оригинальным, 
чтобы что-либо при
ди чать... Первым по
летел советский че
ловек!»

Д ж . Де САНТИС, 
кинорежиссер.

«Сегодня утром, 
12 апреля 1961 г., че
ловечество вступило 
в новую эру. На бор
ту спутника Юрий 
Гагарин, сын Совет
ского Союза, только 
что совершил полет 
вокруг Земли и вер
нулся на нее живым 
и невредимым. Роди
на социализма откры
ла путь к межпланет
ным путешествиям...»

Из заявления ЦК  
Французской компар
тии.

«Сознание обитате
ля Земли потрясено, 
когда он думает о 17 
оборотах вокруг зем
ного шара, о 17 пере
ходах из света в 
тьму, в сущности о 
17 сутках, пережитых 
в течение одних су
ток, о самом дальнем 
путешествии в чело
веческой истории...» 

Га зе та  «Нью-Йорк 
Геральд Трибюн*.

«Мы живем в век 
чудес и великого 
прогресса науки. Еще 
одно такое чудо — 
новые к космические 
корабли «Восток-3» и 
«Восток-4»... Посте
пенно мы все больше 
и больше узнаем о 
космическом про
странстве... Я  шлю 
мои поздравления 
ученым Советского 
Союза, которые сде
лали возможными эти 
космические полеты».

Премьер-министр Рес
публики Индии Джа- 
вахарлал НЕРУ.

«С какой бы мер
кой ни подходить к 
одновременному вы
воду на орбиту двух 
советских космиче 
ских кораблей, летя
щих настолько близ
ко, что космонавты 
могут видеть друг 
друга и связываться 
по радио, это являет
ся удивительным под
вигом».

Газета «Вашингтон 
пост».

том Н. П. Ка 
маниным. М ы 
спросили его: 
давно ли он ви
делся с космо- 
н а в та м и , как 
они чувствуют 
себя, чем сей
час з а н и м а 
ются.

—  Ю рия Алексеевича и Гер
мана Степановича, —  ответил 
Николай Петрович Каманин, —  
я  видел недавно. А  сегодня 
встречал Андрияна Николаева 
и Павла Поповича: они только 
что возвратились из поездки в 
Бразилию и Гвинею. Две недели 
небесные братья провели в Бра
зилии, встречались с президен
том, с жителями этой далекой 
страны, и, как всюду, где быва
ли наши космонавты, были при
няты с огромным восхищением и 
горячим радушием.

День космонавтики все четве
ро небесных братьев проведут в 
кругу своих товарищей по про
фессии.

—  А  как собираются отме
тить День космонавтики сами 
космонавты?

—  Сейчас они много и упор
но занимаются. Наш и космонав
ты, как и все советские люди, 
выработали правило встречать 
знаменательные дни новыми ус
пехами в труде. Н у , а День кос
монавтики для них самый зна
менательный праздник. Накануне 
праздника и Ю рий Гагарин, и 
Герман Титов, а теперь, после 
возвращения из заграницы, и 
Андриян Николаев с Павлом По
повичем много выступают среди 
рабочих, студентов, рассказыва
ют об успехах советской науки, 
о людях, завоевывающих кос
мос, раскрывающих тайны Все 
ленной.

13 апреля в «Звездном город
ке», космонавты проведут свой 
вечер. На нем встретятся многие 
из тех, кто готовил космонавтов 
в полет, конструировал о м и 
ческие корабли, вел исследова
ния и научные наблюдения. Д у
маю, что небесные братья под
нимут в честь праздника по 
бокалу грузинского вина...

—  Скажите, пожалуйста, Ни
колай Петрович, почему первы
ми космонавтами стали летчики- 
истребители и сумеют ли обыч
ные люди, а не специально тре
нированные летать в космос?

—  Автоматическое управле
ние космическим кораблем отли-

Г Е Р О И  
С О ВЕТС КО ГО  СОЮ ЗА, 
Г Е Н Е Р А Л - Л Е Й Т Е Н А Н Т  

А ВИ А Ц И И  Н. П. КАМ АН И Н  
Д А ЕТ  И Н Т Е Р В Ь Ю  
«З А Р Е  ВОСТОКА*

Покоряя  В се л е н н у ю
Д в а  в о п р о с а  к у ч е н ы м  Г р у з и и

•  • •

Е. К. ХА РА Д ЗЕ , 
академик Академии наук 

Грузинской ССР
Луна, несомненно, явится первой 

космической станцией будущих 
космонавтов в их межпланетном 
путешествии. Именно с Луны нач
нется освоение всей планетной 
системы. Поэтому особенно важно 
для нас сегодня всестороннее и 
глубокое ее изучение не только с 
помощью ракет и автоматических 
станций, но и путем исследований, 
ведущихся с обычных астрономиче
ских обсерваторий с помощью оп
тических и радиометодов.

Абастуманская астрофизическая 
обсерватория Академии наук Гру
зинской ССР вела постоянные на
блюдения над Луной и ее поверх
ностью с начала 50-х годов. Поэто
му наши ученые встретили новую 
эру в истории человечества — эру 
космических полетов — вполне под
готовленными. Под руководством 
кандидата физико-математических 
наук В. Джапиашвили грузинские 
ученые разработали метод оценки 
Физических свойств поверхностных 
образований Луны и их возраст
ной последовательности.

Сегодня грузинские астрономы 
встречают знаменательную дату 
новыми достижениями в области 
изучения Луны. Ими собран ин
тереснейший материал, который

На какую планету впервые ступит нога человека? 
Какие наиболее важные проблемы для этого надо еще 
решить?

С такими вопросами наши корреспонденты обра

тились к видным ученым республики — астроному 
Е. К. Харадзе, физику В. И. Мамасахлисову и био
химику П. А. Кометиани.

Их ответы публикуются ниже.

совершенно не повторяет ни одно 
из исследований, проведенных 
когда-либо астрономами не только 
Советского Союза, но и всего ми
ра.

В. И. М А М АС АХЛИ С О В,
академик Академии наук 

Грузинской ССР
Пожалуй, самое трудное — это 

пытаться предсказать, когда про
изойдет в науке какое-нибудь со
бытие. А если речь идет о таком ве
личайшем событии, как первый по
лет человека на другую планету, и 
о том, что это будет за планета, 
это тем более трудно.

И все же думается мне, что для 
первых полетов человека в чужие, 
загадочные миры наиболее благо
приятными будут те плвнеты, ко
торые по своим температурным ре
жимам, гравитационному полю, ат
мосферным и другим условиям наи
более близки Земле.

В  этом смысле Марс, возможно, 
самая подходящая планета Сол
нечной системы, которая больше 
всего походит на Землю. А если 
к тому же учитывать, что с этой

далекой, почти фантастической 
планетой связаны не только чи
сто научные проблемы, но и проб
лемы огромной философской значи
мости, такие, например, как воз
можность существования там жиз
ни, конечно, в иных, отличных от 
земных, формах, то я думаю, что 
Марс будет первой «обжитой» че
ловеком планетой.

И может быть, именно с Луны 
полетит туда космический корабль.

Бесспорно одно: перед тем, как 
послать человека на Марс, Венеру 
или Луну, необходимо разрешить 
еще массу первостепеннейших про
блем.

Очень важно обеспечить точность 
попадания космического корабля в 
заданное место. А это далеко не 
так просто. Дело в том, что при 
полетах во Вселенной возникает 
так называемая проблема многих 
тел. Расчет траектории корабля, 
выбор оптимальной трассы—это и 
есть решение проблемы многих 
тел, когда нужно рассчитать все 
притяжения таким образом, чтобы 
ни одна планета не смогла «перетя
нуть» корабль, не смогла заставить 
его свернуть с заданного пути.

Здесь нам во многом поможет ма
шинная математика, электронные 
вычислительные машины.

В  коротком интервью невозмож
но перечислить все вопросы, ко
торые надо будет разрешить. Но 
то, что эти вопросы успешно ре
шаются учеными, говорит, что вре
мя межпланетных полетов близко.

П. А. КО М ЕТИ АН И , 
академик Академии наук 

Грузинской ССР
Достижения космической ме

дицины были успешно использо
ваны при полете первой четвер
ки советских космонавтов. Но 
как быть при более продолжи
тельных полетах на Л ун у , Вене
ру, М арс? Здесь возникает ряд 
практических трудностей.

Человеку в год нужно не ме
нее двух тонн кислорода, пищи 
и питьевой воды. А если полет 
космонавта будет продолжаться 
пять лет? Значит, вес космиче
ского корабля соответственно 
увеличится в пять раз.

Учеными предлагаются разные

пути преодоления этого препят
ствия. Трудно сказать, смогут 
ли разрешить эту  проблему 
даже самые совершенные авто
матические станции синтеза во
ды. пищи, кислорода.

—  К ак  известно, Зем ля очень 
далека от звезд. Это расстояние 
измеряется сотнями световых 
лет. К а к  же преодолеет этот 
колоссальный путь будущий 
межзвездный путешественник? 
Ведь на такой полет не хватит 
всей его жизни.

—  Возможно, к тому времени 
будут созданы ракеты с почти 
световой скоростью. Разрешить 
эту трудность поможет и косми
ческая медицина, которая уже 
сейчас выдвинула теорию так 
называемой гипотермии. По 
этой, уже не совсем фантастиче
ской теории, на время можно 
приостановить, «притормозить» 
старение человека. Человече
ский организм как бы консерви
руется на какой-то срок. Уж е 
сделаны первые шаги. Учеными 
проведены интересные опыты. 
Усыпленную лягуш ку помеща
ют в сосуд с жидким азотом (его 
температура почти минус 200 
градусов), и жизнь замирает. Но 
стоит ее поместить в теп
ло, как начинает биться сердце, 
восстанавливается дыхание, кро
вообращение —  жизнь возвра
щается.

чается совер
шенством си
стем, высокой 
надежн о с т ь ю  
его основных 
агрегатов и ус- 
т р о йств. Но, 
несмотря на 
это, к челове
ку, выполняю

щему полет, предъявляются боль
шие требования: от него требует
ся огромная работоспособность, 
точность и быстрота реакций, 
большая воля. Человек на борту 
космического корабля не может 
быть пассивным пассажиром: ес
ли необходимо, он должен ак 
тивно вмешиваться в управление 
кораблем на любом этапе поле
та. Так что выбор человека, ко
торого можно отправить в пер
вые космические полеты, дол
жен быть хорошо обоснован.

Какая профессия лучше всего 
способствует выявлению и раз
витию качеств, необходимых кос
монавту? Больше всего —  летчи- 
ка-истребителя. Это подтвердили 
многочисленные исследования. 
Летчик-истребитель, выполняя 
на самолете действия, связан
ные с большими перегрузками 
и угловыми ускорениями, не те
ряет способности совершать 
точные координированные дви
жения, вести наблюдения и т. д. 
Космические полеты требуют 
острой наблюдательности, уме
ния быть и пилотом, и исследо
вателем. Общеизвестно, что наи
более «острые» глаза у  летчикй- 
истребителя. Надо принять во 
внимание и психологические 
особенности полета, связанные с 
нервно-эмоциональным напряже
нием. И хотя в деятельности лет- 
чика-космонавта и летчика-ист- 
ребителя много разного, между 
этими профессиями существует

преемственная связь. Поэтому 
выбор первых космонавтов пал 
на летчиков-истребителей.

В  дальнейшем к  полетам в 
космос будут привлечены, кро
ме летчиков, инженеры, врачи, 
биологи, астрономы, штурманы, 
геофизики и представители дру
гих специальностей.

—  Какие проблемы предстоит 
решить науке прежде, чем че
ловек ступит на Л ун у?

—  Коротко на этот вопрос 
ответить трудно. С каж у лишь, 
что таких проблем множество. 
Это и проблема обеспечения воз
можности высадиться на другой 
планете, в частности, проблема 
топлива, и задачи подготовки 
более или менее нормальных ус
ловий жизни космонавта на ней, 
и проблема благополучного воз
вращения корабля на Землю.

Эксперименты, которые ведут 
ученые, конструкторы, инжене
ры, направлены и на то. чтобы 
разрешить множество очень 
сложных и очень важных проб
лем, связанных с космическими 
полетами. Например, огромное 
значение имеет решение вопро
са о безопасности космонавтов 
в полетах. На отдельных участ
ках неба плотность излучения 
космических лучей очень велика 
и защитить от нее космонавта 
нелегко. Поэтому изучение рас
положения опасных участков, 
поиски других, обходных путей, 
является также немаловажной 
проблемой.

—  Читатели «Зари Восто
ка» просят передать летчикам- 
космонавтам горячее поздравле
ние с Днем космонавтики и по
желания успехов в труде, учебе, 
в дальнейшем освоении космоса.

—  Спасибо. Я  с удовольстви
ем передам ваши добрые поже
лания.

АВТОМАТИКА И КОСМОС
А к я л р м м к

Анатолий Б Л А ГО Н РА В О В
— Автоматика 

играет огромную 
роль в исследо
ваниях межпла-
нетного пространства,— рассказал в 
беседе с корреспондентом АПН 
академик Анатолий Благонра
вов. — Мы присутствуем при на
чальной стадии проникновения че
ловека в космос. Полеты Юрия 
Гагарина, Германа Титова, Анд
рияна Николаева и Павла Попо
вича — это первые шаги, первые 
попытки лично изучить явления в 
пространстве, включаемом в Сол
нечную систему.

Необходимо очень тщательно 
изучить ту среду, продолжал 
академик Благонравов, куда на
мечается полет, те сложные ус
ловия, которые влияют на на
дежность и безопасность полета.
Надо знать, как себя будет чув
ствовать человек в этой среде, 
как на нем отразятся многообраз
ные явления, связанные с солнеч
ной деятельностью.

Такое изучение было проведено.
И автоматика оказала неизмери
мые услуги исследователям кос
моса. Здесь она сыграла и, не
сомненно, будет играть огромную 
роль. Например, чтобы осуще
ствить полег, необходима автома
тически действующам программа, 
то есть автоматическое выполне
ние всех условий полета. Сюда от- придется возложить на автомати- 
носят управление космическим ческие устройства, 
объектом, работу двигателей в

команды на уп
равляющие уст
ройства. И кос
мический объект 

занимал нужное положение, кото
рое и требовалось, чтобы осуще
ствить тот или иной маневр для 
спуска, для полета.

Зачастую требуется скорректи
ровать направление космического 
полета. Может быть, в будущем 
придется довольно широко манев
рировать, изменять орбиту по
ставленного спутника, например, со 
стабильной перейти на орбиту спу
ска. Значит, нужны дополнитело- 
ные устройства, которые действо
вали бы по заданной команде ав
томатически. А космонавт, естест
венно, перестраховывает их ра
боту.

Впереди много таких задач. И, 
несомненно, каждое решение их 
приведет к новым достижениям, 
более глубоким.

Значит, надо обеспечить без
опасное, нормальное прилунение, 
или так называемую мягкую по
садку.

Легко представить, что летя
щий с космической скоростью 
объект должен так погасить ско
рость, чтобы перегрузки совер
шенно безболезненно переносились 
организмом. Эту задачу, конечно,

сложных многоступенчатых раке
тах, обеспечение заданной скоро
сти, избранного направления и 
точности этих параметров.

Межпланетные станции, послан
ные на Венеру, Марс, показыва
ют, насколько трудные и сложные 
технические задачи приходилось 
решать.

Необходимо было ориентиро
вать тот или иной космический 
объект в пространстве. Ведь зача 
стую после отделения космическо 
го объекта от ракеты-носителя по
лет начинается довольно беспо
рядочно из-за полученных возму
щений. Конечно, нужно их успо
коить, погасить. Это также требу
ет автоматического устройства, 
которое стабилизировало бы кос
мический объект.

Для того, чтобы, скажем, благо
получно приземлить космический 
корабль, необходимо установить 
его в заданном направлении и 
дать ему определенную ориента
цию. И это выполняет автомат с 
помощью датчиков. Получая сол- стемы 
нечное облучение, они подавали

Большое внимание теперь уде
ляют изучению условий, которые 
существуют около планет Солнеч
ной системы. Мы довольно смут
но представляем себе атмосферу 
соседних планет — Марса и Ве
неры. Более или менее точно мы 
знаем их температуру и химиче
ский состав атмосферы. Но все 
это не вполне точно и далеко не 
полно. И вот для того, чтобы рас- 
счи1а 1Ь, как должны быть устрое
ны космические корабли, предна
значенные для путешествий чело
века на соседние планеты, придет
ся возложить эту огромную рабо
ту, конечно, на автоматические 
приборы.

— Без них, — говорит в заклю
чение академик Благонравов, — 
невозможно было бы, например, 
открыть радиационные пояса во
круг земного шара, о чем раньше 
никто не подозревал. Развитие ав- 
юматики поможет не только изу
чить околоземное, но и околопла
нетное пространство Солнечной си

(А П Н ).

В Т Е Л Е С К О П Е — Л У Н А
НО ЧЬ  в горах наступает бы

стро. Еще последний, зату
хающий луч солнца сере

брит заснеженные верхушки сосен, 
а лесную чашу уже окутывает 
темнота. На запале небосклона яр
ко вспыхивает созвездие Ориона 
и почти одновременно с ним, на 
северо-востоке, появляется Боль
шая Медведица. И вот уже все не
бо усеяно мириадами мерцающих 
светлячков. Наконец, выплыла и 
«Царина ночи» — Луна. В  ее хо
лодном. серебристом свете таинст
венно выглядят здания и башни 
с куполами-шлемами. Тихо. Толь
ко вековые ели перешептываются о 
чем-то своем, да с мягким шоро
хом осыпается снег.

Но эта тишина обманчива. В  ла
бораториях и астрономических 
башнях Абастуманской обсервато
рии в ночные часы идет напряжен
и я  работа. Раскрыты створки ку
полов, и звездное небо взято «на 
прицел» телескопов.

Поднимаемся в башню 40-санти

метрового рефрактора Цейсса — 
ветерана обсерватории. В  фототе
ке обсерватории хранится более 
5.000 негативов звездных полей, 
комет, планет, снятых с помощью 
этого телескопа.

После того, как по идее и кон
струкции. разработанной в обсер
ватории, был создан и сконструи
рован на рефракторе электронный 
автоматический поляриметр, теле
скоп пережил свою вторую моло
дость. На нем сейчас ведутся элек
тронно-поляризационным методом 
планомерные наблюдения за Л у 
ной.

Сквозь широко раскрытый купол 
к звездному небу, к Луне направ
лена труба телескопа. Тихо отщел
кивают время звездные часы, по
драгивают стрелки приборов, све 
тится экран телеустановки. Теле
скоп медленно разворачивается, 
ища точку наблюдения. Вот он за
стыл. Точнейшая электронная аппа
ратура фотографирует, измеряет.

вычисляет участки лунной поверх
ности.

—  К  Луне, нашему ближайшему 
космическому соседу, уже давно 
приковано внимание астрономов,— 
рассказывает заместитель дирек
тора обсерватории, кандидат фи
зико-математических наук Виктор 
Петрович Джапиашвили. — И мы 
знаем о ней многое. Но до сих пор 
ученым неизвестно строение лун
ной поверхности. А этот вопрос 
в наше время уже имеет практиче
ское значение. Космонавтам, кото 
рые отправятся на Луну, надо на
верняка знать, что их там ждет, 
вступят ли они на «пыльные тро
пинки», которые могут быть глу
биною 20 метров, как утверждают 
американские ученые, или на твер
дый грунт? Изучение лунной по 
верхности и физических свойств 
Луны стало важной проблемой со
временной астрономии.

Существует несколько теорий от
носительно возникновения и ха
рактера лунного покрова, продол

жает рассказывать Виктор Петро
вич. По мнению одних ученых, 
резко изрезанный рельеф ночного 
светила, ее «моря», «цирки», кра
теры возникли в результате столк
новения с метеоритным роем. П а
дая на Луну, метеоры взрывались 
и оседали толстым слоем пыли 
По другой теории, своеобразие лун
ной поверхности объясняется вул 
каническими процессами, проте
кавшими в ее недрах.

Сотрудники нашей обсерватории 
изучая поверхность Луны методом 
поляризации, сделали ряд ценных 
и интересных наблюдений, в ча
стности, наши исследования пока
зали, что различные части лунной 
поверхности поляризуют свет по- 
разному.

Что же дает метод поляризации?
Известно, что Луна светит отра

женным, поляризованным солнеч 
ным светом. Сравнивая отража
тельную способность лунных объ
ектов с подобной же способностью 
различных земных пород, можно

предположительно уста
новить характер лунно
го покрова.

Вещество, покрываю
щее лунную поверх

ность, темного цвета: в сред
нем ночное светило отражает 7 
процентов, падающих на него сол
нечных лучей. Земные горные по
роды, песчаники, граниты отра
жают намного больше света и име
ют светлую окраску. К  каким же 
породам больше всего приближа
ется по цвету лунный покров?

Выяснилось, что по цвету к лун
ной поверхности подходят черные, 
шлаковые вулканические породы.

В целом, наблюдения нашей об
серватории подтверждают гипоте
зу вулканического происхождения 
лунного рельефа. Но, конечно, 
только исследования Луны мето
дом космонавтики позволят точ
но установить характер лунного 
рельефа. Поэтому все мы с таким 
вниманием наблюдаем за полета
ми автоматических межпланетных 
станций. Они принесут нам разгад
ку многих тайн.

В  заключение В . П. Джапиашви
ли говорит:

—  Наша обсерватория постоян
но наблюдает за искусственными 
спутниками и космическими кораб
лями, определяет их точные коор
динаты. фотографирует, принима
ет радиосигналы. Велись у нас 
наблюдения и за полетом автома
тической станции «Луна-4»,

Изучение Луны —  лишь одна из 
проблем, над разрешением которой 
работают в Абастуманской астро
физической обсерватории.

Здесь исследуют межзвездную 
материю, затменно-переменные и 
физически-переменные з в е з д ы ,  
Солнце, верхние слои атмосферы, 
изучают движения звездных групп.

Одна из основных проблем со
временной астрономии —  это ис
следование нашей звездной систе
мы —  Галактики. Над изучением 
ее работает большая группа сот
рудников.

Исследования межзвездной ма
терии. которые много лет ведутся 
в обсерватории, помогают опреде
лить точные координаты звезд и 
составить небесные карты. Это кро
потливая работа, требующая не

прерывных наблюдений и исклю
чительной точности: во Вселенной 
все движется и меняется.

В  обсерватории уже составлены 
каталоги показателей цвета мно
гих тысяч звезд. А  это значит, что 
во Вселенной еще одним белым 
пятном стало меньше, что будущие 
межзвездные путешественники бу
дут прокладывать свои маршруты 
по картам, в составлении которых 
принимали участие грузинские аст
рономы.

Так в Абастуманской астрофизи
ческой обсерватории сегодняшний 
день соседствует с завтрашним. 
Настоящее с будущим. В  наш век 
стремительного освоения космоса 
то, что вчера казалось мечтой, се
годня становится явью.

М. Ч Е Р Н Я Е В .
Абастумани. Гора Каиобили.
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РАССКАЗ О ДВУХ ФОТОГРАФИЯХ
В  дни, когда на устах лю

дей всего мира было имя 
Юрия Гагарина, я зашел к 
своему хорошему знакомо
му — тбилисскому врачу Ж . 
Лежава.

— Вот, полюбуйся, — ска
зал он мне, — что выдумал 
мой сынишка Мамука.

Я увидел забавную карти
ну. Облаченный в самодель
ный, опутанный ремнями и 
проводами костюм космонав
та пятилетний Мамука вос
седал верхом на пылесосе 
«Ракета» и, судя по всему, 
«готовился» к полету в кос
мос. Снаряжение «космонав
та» дополняли большая ку
хонная кастрюля и защитные 
мотоциклетные очки.

— Ну, как дела в космо

се? — спросил я малыша. — 
Не жмет скафандр?

Мамука с серьезным видом 
покачал головой и, взглянув 
на мой фотоаппарат, сказал:

— Дядя, а вы не можете 
снять меня так?

— Конечно, могу, — ска
зал я Мамуке. — Если полу
чится хорошо, пошлем сни
мок Юрию Гагарину.

— Гагарину? — удивился 
мальчик. — А зачем?

— Ну, как подарок космо
навта космонавту, — отве
тил я.

Малыш поправил съехав
шую на лоб кастрюлю, и гла
зенки его засияли.

В  этот момент я и щелк
нул затвором.

— А вы правда пошлете

снимок Гагарину? — еще не , 
веря мне, переспросил Ма
мука.

— Сначала посмотрим, как 
он выйдет. Если снимок ока
жется удачным, пошлю. И 
если он понравится Гагари
ну. быть может, и Гагарин 
пришлет тебе свою фотогра
фию с автографом.

— С автографом? — не по
нял Мамука, — а что это та
кое?

— Ну, с собственноручной 
подписью, — пояснил я.

Мамука смотрел на меня, 
и по глазам его я видел, что 
он не верит мне.

Снимок пятилетнего «кос
монавта» получился удач
ным.

«А что, если и в самом де
ле послать его Юрию Алек
сеевичу, — подумал я. — 
Пусть и он посмеется над за
бавной фотографией».

И я послал снимок в Мос
кву.

Вскоре этот снимок был 
опубликован в журнале 
«Авиация и космонавтика». 
А Юрий Алексеевич прислал 
Мамуке свою фотографию с 
автографом. Мне. конечно, 
пришлось запечатлеть на 
пленку и это радостное со
бытие.

Такова история этих двух 
фотоснимков.

С. КИ Л А Д ЗЕ.

ПУТИНА 
В РАЗГАРЕ
В  любую погоду бороздят про

сторы Черного моря промысло
вые суда грузинских рыбаков, до
бывая из его глубин тысячи тонн 
рыбы. Заслуженной славой поль
зуются среди них рыбаки потий- 
ского рыбколхоза «Колхида» — 
самого передового рыболовецкого 
хозяйства нашей республики 
(председатель В. Г  уния).

Недавно экипажи сейнеров это
го рыбколхоза: СЧС-127 (капи
тан А. Бебия) и СЧС-114 (капи
тан В. Васьков) добились блестя
щих успехов — досрочно выпол
нили и перевыполнили годовое за
дание 1963 года. Они прилагают 
всё усилия, опыт, смекалку, что- 
ды дать Родине как можно боль
ше вкусной рыбы. Так же ра
ботает и весь коллектив рыба
ков «Колхиды». Уже 5 марта они 
рапортовали о досрочном выпол
нении годового плана и взяли 
новое обязательнее — добыть 
сверх задания еще 4.000 центне
ров рыбы. Большой подъем вызва
ла у тружеников моря телеграм
ма председателя Государственно
го комитета рыбной промышлен
ности при Совете Министров 
СССР А. Ишкова, поздравившего 
рыбаков с замечательным трудо
вым подвигом.

...Сейнеры продолжают лов. 
Опять заброшены сети. Опять вы
сятся на палубах серебристые го
ры рыбы. Весенняя путина в раз
гаре.

ПРИЗЫВ К БЛАГОРАЗУМ ИЮ
О Т К Л И К И  М И РО ВО Й  О БЩ ЕС Т ВЕН Н О С Т И  НА НОТУ 

С О ВЕТ С КО ГО  П РА В И Т Е Л Ь С Т В А  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В У  СШ А

Со 'всех кСониов
« И М И

#  Пьесу Г . Иванишвили «Слу- 
чай на дороге» поставил на сиене 
Дома культуры  села Гамарджвеба 
Сигнахский народный театр.

ф  Новый двухэтажный универ 
маг открылся в селе Бахви Ма 
харадзевского района.

ф  Двадцатисемикварт и р н ы  й 
дом недавно сдан под жилье в го 
роле Мцхета.

ф  Новый корпус лавроперера 
батывающего комбината вступил 
в строй в Хоби. В  этом году здесь 
переработают свыш е 1.000 тонн 
лаврового листа.

ф Благоустроенная гостиница 
построена недавно в Лагодехи.

ф Богатое месторождение ба 
зальта найдено в селе Хеити Цхин
вальского района.

ф Строительство здания сред
ней школы на 440 учащихся за 
канчивается в селе Ваисубани Ква- 
рельского района.

ПРА ГА , 10 апреля. (ТАСС). 
Новое предостережение Советско
го правительства от ядерного во
оружения Западной Германии, 
его призыв к СШ А и их союзни
кам по НАТО к политическому 
благоразумию в подходе к вопро
сам войны и мира встретили глу
бокое понимание и поддержку 
чехословацкого народа.

Газета «Руде право» отмечает, 
что план создания многосторон
них ядерных сил НАТО является 
выражением политики с позиции 
силы. Запад, пишет газета, хочет 
облегчить Ф Р Г  доступ к ядерному 
оружию.

«НАТО, — указывает «Свобод- 
не слово», — открывает Ф Р Г  
путь к получению ядерного ору
жия». Газеты «Земедельске нови
ны» и «Млада фронта» подчерки
вают. что план создания много
сторонних сил НАТО означает 
новый шаг на пути подготовки 
войны. ♦ * *

С О Ф И Я, 10 апреля. (ТАСС). 
«Создание объединенных ядерных 
сил НАТО — угроза всеобщему 
миру». «Предотвратить термоядер
ную войну». «Многонациональные 
ялерные силы НАТО — опасный 
сговор против мира». Под такими 
крупными заголовками сегодняш
ние болгарские газеты опублико
вали на первых страницах ноту 
Советского правительства прави
тельству СШ А в связи с планами 
создания объединенных ядерных 
сил государств — членов НАТО.

Нота Советского правительст
ва, указывает газета «Отечествен 
фронт», рассеивает туман, которым 
авторы плана создания многосто
ронних ядерных сил НАТО при
крывали свои опасные замыслы.

о ----------------------- —-----

П  р  о  т  и  в

« П о л а  р и с о в »
К О П Е Н Г А Г ЕН . 10 апреля (ТАСС). 

Министр обороны Дании Виктор 
Грам заявил вчера, что ялерные под
водные лодки НАТО, оснащенные ра
кетами «Поларис». не могут быть 
размещены в районе Балтийского мо
ря без согласия Дании, а датское 
правительство будет возражать про
тив этого, сообщает агентство Франс 
П ресс.

Нота Советского правительства, 
подчеркивает газета, — документ 
огромного международного значе
ния. Она представляет собой но
вое проявление миролюбивой по
литики, неуклонно проводимой 
Советским Союзом, политики, ко
торую горячо поддерживает весь 
социалистический лагерь и все ми
ролюбивые силы.

* * *
ЛОНДОН, 10 апреля. (ТАСС). 

Английская печать уделяет боль
шое внимание ноте Советского пра
вительства правительствам США 
и других стран—участниц северо
атлантического пакта по поводу 
планов создания объединенных 
ядерных сил НАТО. СССР преду
преждает западные державы о 
серьезных последствиях этих пла
нов, подчеркивается в сообщени

ях и комментариях га
зет на эту тему.

«Дейли уоркер» 
публикует на первой 
полосе подробное из
ложение основных 
п о л о ж е н и й  ноты 

под заголовком: «Россия обвиня
ет НАТО. Дело во многом напо
минает предысторию второй миро
вой войны».

«Таймс» помещает изложение 
ноты, озаглавив его: «Россия про
тестует против предложения о 
ядерных силах НАТО».

Под заголовком: «Россия преду
преждает Запад. Атомные силы 
НАТО под огнем критики» газета 
«Гардиан» помещает изложение но
ты. составленное дипломатическим 
обозревателем газеты Ричардом 
Скоттом.

Скотт выделяет ту часть ноты, 
в которой говорится, что если за
падные державы пойдут по пути 
распространения ядерного оружия. 
Советский СсЛоз будет [вынужден 
принять такие меры, которые обе
спечили бы безопасность СССР, 
его друзей и союзников.

СОВЕТСКИЕ ГОСТИ 
ФИНЛЯНДИИв

Выступление А. Н. Косыгина 
по радио и телевидению

В Долине Кувшинов
В ЬЕН Т ЬЯ Н , 10 апреля. (ТАСС) 

Председатель международной комис
сии по наблюдению и контролю в 
Лаосе Автар Сингх вместе с главами 
польской и канадской делегаций в 
комиссии вылетел сегодня в Долину 
Кувшинос

В  кругах международной комис-

Новости с Г 1 О  Г *  Т  А

Ч е т ы р е  г о р о д а  п р е т е н д у ю т  на К у б о к
Представьте себе полуметровый се

ребряный сосуд, напоминающий огром
ную рюмку, — такав Кубок Европы име
ни Эмиля Гремо, учрежденный в прош
лом году Международной любительской 
ассоциацией бакса.

В начале 1963 года соревнование за 
втот Кубок решили вести национальные 
еборные каманды восьми стран. Сейчас 
из них остались четыре. Первую про
писку новый спортивный приз может 
получить в Москве или Софии. Варшаве 
или Берлине, т. к. в полуфиналах встре
тятся команды СССР и Болгарии, Поль
ши и ГД Р .

Сборные С С С Р  я ГД Р  вышли в полу
финал без боев: их соперники отказа

лись от встреч, а польским спортсменам 
пришлось состязаться с боксерами Ру
мынии. Первый поединок о Бухаресте 
закончился победой .румын — 7 :3 . В 
ответном матче в польском городе Лодзь 
также победили хозяева ринга, но уже 
со счетом 8: 2. Болгарские спортсмены 
в четвертьфинале встречались е коман
дой Ирландии. Первый матч нацио
нальных сборных втих стран в Дубли
не закончился вничью <— 5 :8 . Зато в 
Софии выиграла болгарская команда •» 
7 : 3 .

Полуфинальные поединки намечены 
на август—октябрь. А финальные встре
чи будут проведены в ноябре 1963 года- 
январе 1964 года. (ТАСС).

Планы реакции 
будут сорваны

ГАВАНА. 11 апреля. (ТА С С ). Ре 
акционеры готовят в Бразилии го
сударственный переворот, заявил 
вчера в выступлении по бразильско
му телевидению видный политиче
ский и общественный деятель депу
тат Леонел Бризола.

Бризола выразил уверенность, что 
планы реакции будут сорваны на
родом. политическое сознание кото
рого «значительно возросло».

Катастрофа в океане
Н Ь Ю  Й О РК. I I  апреля (ТАСС). 

Морское министерство СШ А объяви
ло* о катастрофе с атомной подвод
ной лодкой «Трешер», проходившей 
испытания в Атлантическом океане. 
! ней потеряна связь с 9 час. утра 
0 апреля, когда лодка погрузилась 

под волу в 210 милях к востоку от 
Бостона.

По сообщению агентства Юнайтед 
Пресс Интернейшнл, представители 
военно-морского флота заявили, -что 
«подлодка беспомощно лежит на 
дне и не в состоянии подняться на 
поверхность». По последним сооб
щениям, в районе погружения под
волной лодки появилось масляное 
пятно.

Команда атомной подводной лод
ки состоит'из 130 человек.

С П О Р  З А К О Н Ч Е Н
В  Тбилисском двор

це спорта закончились 
соревнования по спор
тивной гимнастике 
между с б о р н ы м и  
командами Азербай
джана, Армении, Лат
вии и Грузии.

В  последний день

матчевой встречи про
ходили соревнования 
женщин по произволь
ной программе. Побе
ду одержала молодая 
гимнастка А. Джану- 
кашвили —  755 бал
ла. Второе место заня
ла М. Ниношвили —

74Д5 балла. На третье 
место вышла Э. Бени- 
дзе —  72$5 балла (все 
трое —  из команды 
Г  рузии).

В  итоге четырехднев
ной борьбы команд
ную победу одержали 
гимнасты Г  рузии. Вто
рое место заняла 
команда Латвии, тре
тье —  Азербайджана.

После десяти туров
В  Тбилиси продолжается женский шахматный чемпионат Грузии. 

После десяти туров таблицу состязания возглавляет международный 
мастер А. Чайковская (Рустави), набравшая 8.5 очка. На пол-очка 
от лидера отстает тбилисская перворазрядница С. Иванова.

Успешно выступают в турнире юные шахматистки Н. Александрия 
и Ц. Кахабришвили. 13-летняя Н. Александрия набрала 7,5 очка и 
занимает сейчас третье место. Ц. Кахабришвили идет на четвертом 
месте. Она имеет 6.5 очка и одну отложенную партию.

В группу лидеров входят также Г. Буцхрикидзе, Л . Хачапуридзе. 
набравшие по 6,5 очка, и К. Гогиава, имеющая 6 очков при одной от
ложенной партии.

сии указывают, что за прошедший 
день положение в Долине Кувшинов 
«значительно улучшилось» и есть на
дежда на полную нормализацию об
становки. Тенденция к примирению 
в Долине Кувшинов стала особенно 
заметно проявляться после получе
ния здесь послания дв\)Х сопредсе
дателей Женевского совещания по 
Лаосу в связи с убийством министра 
иностранных дел Лаоса Кинима Фол- 
сены, в котором содержался призыв 
ко всем сторонам в Лаосе принять 
необходимые меры для предотвра
щения любых действий, которые мо
гут поставить под угрозу мир в Л а 
осе и осуществление женевских со
глашений.

Х Е Л Ь С И Н К И . 10 а п р е л я .  
(ТА С С ). Первый заместитель 
Председателя Совета Министров 
С С С Р  А . Н. Косыгин выступил 
сегодня вечером по финскому ра
дио и телевидению. В  своей речи 
он, в частности, сказал:

«Советско-финляндские поли
тические отношения характери
зуются взаимным доверием и 
искренней дружбой.

Успешно складываются эконо
мические связи между нашими 
государствами. У  Советского Со
юза и Финляндии есть чем торго
вать. Советский Союз является для 
Финляндии стабильным рынком, 
так как1 социалистическая эконо
мика нашей страны не подвержена 
влиянию спадов и кризисов.
. В  этом году начинается подго
товка нового долгосрочного согла
шения на 1966— 1970 годы. Об
мен мнениями по этим вопросам 
между государственными деяте
лями С С С Р  и Финляндии, совет
скими и финляндскими экономи
ческими кругами показывает, что 
мы имеем большие возможности 
для расширения торговли к вза
имной выгоде обеих стран.

Дружественные бтношейия ме
жду Советским Союзом и Ф и н 
ляндией подтверждают жизнен
ность принципа мирного сосуще
ствования государств с различ
ными социальными системами. 
Советско-финляндские добросо
седские отношения содействуют 
укреплению мира на севере Е в 
ропы, а тем самым и во всем 
мире.

Празднование 15-летия совет
ско-финляндского договора о 
дружбе, сотрудничестве и взаим
ной помощи в Советском Союзе

что
на

и в Финляндии показывает, 
этот договор, построенный 
принципах мирного сосуществова
ния и взаимного доверия, являет
ся воплощением стремлений и 
чаяний наших народов, и это по
зволяет нам рассматривать его 
как нерушимую основу отноше
ний между нашими странами.

Что касается советских людей, 
то могу заверить вас, что они 
высоко ценят дружеские чувства 
финского народа и ту миролюби
вую политику, проводимую прави
тельством Финляндии, которая 
получила название «Линии Паа- 
сикиви— Кекконена». Правитель
ство Советского Союза и его 
глава Н. С. Хрущев со своей сто
роны делают все возможное, что
бы укрепить мир и сорвать аг
рессивные планы, вынашиваемые 
милитаристскими кругами запад 
ных держав. Политика советского 
правительства —  это политика 
мира. Главной его■ задачей явля
ется строительство мирной ж из
ни, забота о благосостоянии че
ловека. Все, что делается в Со
ветском Союзе, делается во имя 
человека, для улучшения условий 
жизни людей, для построения 
коммунистического общества».

В  заключение выступления 
А. Н. Косыгин пожелал счастья 
и процветания дружественному 
народу Финляндии.

Х Е Л Ь С И Н К И . 11 а п р е л я .  
(ТАСС). Вчера во второй полови
не дня А. Н. Косыгин, члены со
ветской правительственной деле
гации и сопровождающие лица 
совершили поездку по городу 
Хельсинки, осмотрели районы 
нового жилищного строитель
ства.

Тень СЕМО над Лаосом
События, последовав

шие за убийством мини
стра иностранных дел Л а 
оса Кинима Фолсены, ра
зоблачили те далеко иду
щие цели, которые стави
ли организаторы этого 
преступления.

Сразу же после убийст
ва Фолсены возникли ин
циденты в Долине Кувши
нов, где разметены ней
тралистские войска и ча
сти Патет-Лао.

Напрашивается вопрос, 
не были ли спровоцирова
ны столкновения между 
воинскими частями в До
лине Кувшинов с тем же 
расчетом нанести удар по 
национальному единству 
Лаоса, какой имели в ви
ду и убийцы Фолсены

П а р и ж с к а я  сессия 
СЕАТО  отчетливо пока

зывает, что попытки вме
шательства этого военно
го' блока во внутренние 
дела Лаоса не прекраща
ются.

В  самом деле, на каком 
основании сессия СЕАТО 
обсуждала положение в 
Лаосе? Ведь Женевское 
совещание по урегулиро
ванию лаосского вопроса 
особо подчеркнуло, что на 
Лаос не может распро
страняться «зашита со 
стороны какого-либо сою
за или военной коалиции, 
включая СЕАТО».

Как же совместить эти 
слова с обсуждением во
проса о Лаосе на париж
ской сессии СЕАТО? Че
го, например, стоит заяв
ление на этой сессии 
французского министра

иностранных дел КУВ •ае 
Мюрвиля? Министр ска
зал, что Западу прихо
дится задуматься над тем, 
правильно ли он поступил, 
заключив в прошлом году 
соглашение по Лаосу. Та
кое высказывание можно 
истолковать как попытку 
поставить под сомнение 
женевские соглашения, а 
заодно и международные 
гарантии нейтралитета 
Лаоса. Во всяком случае, 
реакция на это заявление 
в Вашингтоне была до
вольно быстрой. Агентство 
Ассошиэйтед Пресс пере
дает, что. как намекнули 
представители Вашингто
на во вторник 9 апреля, 
СШ А могут предоставить 
американское оружие и 
снаряжение нейтралист
ским войскам Лаоса.

В то время как прави
тельство Лаоса предпри
нимает усилия для консо
лидации национал ь н ы х 
сил, к укреплению духа 
национального примире
ния, руководители СЕАТО 
з а н имаются подстрека
тельством. Участники Ж е 
невского совещания обя
зались сами и призвали 
все другие государства 
уважать и всячески соб
людать суверенитет и ней
тралитет Лаоса, воздер
живаться от любых дей
ствий, несовместимых с 
принятой на совещании 
декларацией. Эти между
народные обязательства 
должны соблюдаться.

В. Х А РЬКО В , 
обозреватель ТАСС.

Котлы ГРЭС — 
на морской воде

Недалеко от Баку на берегу Кас
пийского моря высятся трубы 
электростанции, берущей воду пря
мо из Каспия.

На первый взгляд это кажется 
невероятным. Ведь даже пресная 
вода образует накипь. Но этого 
здесь не бывает: имеется установ
ка, которая и обеспечивает работу 
электростанции на морской воде.

Действие установки, пока един
ственной в мире, основано на 
термохимическом методе глубокого 
умягчения морской волы, разрабо
танном азербайджанским ученым 
Исмаилом Макинским. Из воды 
удаляются только соли жестко
сти — кальциевые и магниевые, ко
торых сравнительно мало — около 
трех граммов на литр, — а натрие
вые соли остаются. Но они не об
разуют накипи.

Специалисты подсчитали, что

циях Баку и Сумгаита 
высвободит пресную 
воду в количестве, 
равном нынешнему по
треблению всего насе
ления Апшеронского 
полуострова.

Важной особенностью термохими
ческого метода является то, что в 
процессе умягчения морской воды в 
качестве отходов образуются цен
ные химикаты, стоимость которых 
даже превышает расходы на умяг
чение.

В ближайшее время вслед за Ба
кинской ГРЭС  такие электростан
ции появятся на другом берегу 
Каспия, в районе Красноводска.

Владимир РЫ БИ Н .

Гибрид
И к о р

такая замена только на существу
ющих и строящихся электростан-

Только немногие поезда останавлива
ются у подмосковной станции «Снеги
ри». Весной пассажиры видит среди зе

леных лугов широкие цветные пятна ог
ромного стада. • ,

Издали оно ничем особым не отлича
ется. Но если приблизиться, в глаза 
бросается необычная крепость сложения 
коров, и* высокая холка, поразитель
ная подвижность.

И вто неудивительно: на лугах науч- 
но-вкспериментального хозяйства Акаде
мии наук СССР пасется новая порода, 
выведенная путем скрещивания азербай
джанского вебу с остфризскими коро
вами. Основная цель опыта — вывести 
коров высокой удойности и жирномолоч
ности.

Молоко азербайджанских зебу отлича- 
етск высокой жирностью (до 8 процен
тов), зато по удойности они уступают 
остфризской породе и за лактацию да
ют не более 1.500—2,000 литров молока, 
Скрешивав вти родственно далекие по
роды, ученые получили прекрасное гиб

ридное ■ потомство. Оно 
отличается высокой жиз
неспособностью, стойко
стью ко всякого рода за
болеваниям. У гибридных 
коров отел происходит на 
12 дней раньше, чем у 
остфризов.

Высока жирность их молока. Так. 
гибридная корова по кличке Люцина за 
лактационный период дала 4.200 кило-

з е б у  
о в ы

граммов молока 4.2 
процента жирности, 
а корова Равнина—
з.107 килограммов 
5.4 процента жирно
сти. В последующие 
периоды удойность 
и жирность молока 
у гибридных коров повышается и у не
которых достигает очень высокого уров
ня — до 7 процентов.

В опытных хозяйствах Горно-Алтай
ской автономной области и в Киргизии 
ведут 1 сейчас работы по улучшению 
крупного рогатого скота, скрещивая раз
личные породы с яками — сибирским, 
гамиргкЯм.’ кавказским. Выведенные ги
бридные коровы дают до 4 тысяч лит
ров молока в год.

В иаучно-вксперйментВльйом хозяй
стве «Снегири» разрабатывают новую 
схему гибридизации четырех пород — 
зебу, остфриз, джерсей и айршир, чтобы
и.-пользовать все их достоинства. Айр- 
шмры — жирномолочны и по продуктив
ности, в отличие от зебу, не уступают 
коровам остфризской породы. У некото
рых — зебу-остфриз-айрши' — трех- 
поролных гибридов — дневной удой до
стигает 16 литров при жирности 5—7 
процентов.

Семен С М УГЛ Ы Й .

4 X 0 ,  ПОС МО ТРЕТ Ь,  

С  Д Е , П ОСЛУШАТЬ 
КОГДА

12 апреля
П Р Е М Ь Е Р А

Лео Палиашвили
ИАВНАНА

13 апреля
9-й спектакль 10-го абонемента

А. Даргомыжский
РУСАЛКА

14 апреля, днем ( 
С. Цинцадэе

ДЕМОН  
14 апреля, вечером 

9-й спектакль 6-го абонемента 
3. Палиашвили

ДАИСИ
Начало вечерних спектаклей в 

, 7 час. 30 мин., дневного — е 
11 час. 30 мин.

ТБИЛИССКИЙ ГОСЦИРК

12. 13, 14 апреля 
ТОЛЬКО  ТРИ д н я  

ЗА КРЫ Т И Е СЕЗОНА  
Представления перед выездом 

Будапешт 
С участием народного артиста ( 

РС Ф С Р ;
Владимира ДУРО ВА  

и вновь прибывших артистов, 
лучших мастеров советского цирка 

Начало в 8 часов вечера.
В воскресенье, 14 апреля 

Д ВА  Д Н ЕВН Ы Х  ДЕТСКИХ  
П РЕД С ТА ВЛ ЕН И Я  

Начало 1-го — в 11 час. 30 мин.
2-го — в 2 часа 30 мин. 

Билеты продаются в кассах Гос- 
! цирка и через уполйомоченных. 

Принимаются заявки на коллек
тивные посещения.

Т Е А Т Р Ы

СЕГОДНЯ

Театр оперы и балета имени 3. Па 
лиашвили —’ «Иавнана» (премьера, в 
7 час. 30 мин. веч.); театр имени 
Ш. Руставели — «Совершивший чу 
до»‘ (в 7 час. 30 мин.. веч., 4-й спек 
20-го аб ); театр имени К. Марджани 
швили — «Я вижу солнце» (в 7 час 
30 мин. веч., 4 й спек. 19-го аб ); театр 
имени А. Грибоедова — «Во дворе 
злая собака» (в 7 час. 30 мин. веч 
7-й спек. 8-го аб ); театр армянской 
драмы имени С. Шаумяна — «Хата 
бала» (в 7 час. 30 мин. веч ): театр 
музкомедии имени В. Абашидзе — 
«Великолепная тройка» (в 7 час. 30 
мин. веч,, в помещении Дома желез
нодорожника, пр. Плеханова, 127-а). 
грузинский ТЮ З — «Белоснежка и 
семь гномов» (в 3 часа 30 мин. дня. 
аб. № 43), «Тартюф» (в 6 час. веч 
аб. № 15); русский ТЮ З — «Майя из 
Цхнети» (в 10 час. утра); грузинский 
кукольный театр—«Снегуркина школа» 
(в 11 час. утра и в 2 часа дня); рус
ский кукольный театр — «Приключе
ние Пифа» (в 10 час. утра), «Крас
ная шапочка» (в 12 час. и в 2 часа 
дня); Госцирк — продолжение гастро
лей. Смешанная группа дрессирован 
ных животных под руководством Вла 
димира Дурова (в 8 час. веч.).

Т Е Л Е В И Д Е Н И Е

ПРОГРАММ А ПЕРЕД А Ч  

НА 13 А П РЕЛ Я

1800 — «Сегодня в нашей програм 
ме». 18 05 — Для школьников: теле 
визионный журнал «Ласточка». 18.45 
Короткометражный фильм. 19.05 — Пе 
редача из цикла «Жизнь замечател 
ных людей» — Г. Мтацминдели. 19.20— 
Киножурнал, 19.30 — Передача: «Д*
мьян БеЛнцй» (к 80 летию со Дня 
рождения). 19.55 — Киноочерк. 20.01 
Передача: «Музыкальный Л е н и н
град». 20 55 — Короткометражный
фильм 21.15 — Новости 21.30 — Ху 
ЛожественныЙ фильм «Я, бабушка 
Илико и Илларион».
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